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平成２５年度 第３回下野市教育委員会定例会会議録 

 

１ 日  時  平成２５年６月２７日（木）午後１時３０分から４時３０分 

２ 場  所  下野市役所石橋庁舎 ２０１会議室 

３ 出席委員  委 員 長  永 山 伸 一 

          職務代理者  川 口 桂 子 

          委   員  前 原    久 

          委   員  三 橋 明 美 

          教 育 長  古 口 紀 夫 

４ 欠席委員  な し 

５ 出席職員  教育次長       鶴 見 忠 造 

教育総務課長     野 澤 等 

学校教育課長       川 俣 廣 美 

生涯学習課長     川中子 保夫 

文化課長       蓬 田  敏 

スポーツ振興課長   渡 辺 房 男 

教育総務課課長補佐  増 渕 晴 美 

教育総務課副主幹   古 橋 栄 一 

６ 傍 聴 人  な し 

７ 議  題 

（１）協議事項   

      （１）小学校小規模特認校制度について 

      （２）下野市環境審議会委員の推薦について 

（２）報告事項 

      （１）平成２５年度第２回下野市議会定例会の報告について 

      （２）平成２６年度下野市奨学生の募集について 

      （３）教育委員会後援等の承認について 

      （４）寄附受け入れについて 

      （５）学校給食費の未納について 

      （６）平成２５年度中学校春季体育大会の結果報告について 

      （７）平成２５年度第８回下野市民体育祭ティーボール大会結果報告について 

    （３）その他 

      （１）平成２５年度下都賀地区市町教育委員会連合会教育委員全体研修会につ 

いて 

      （２）平成２５年度下野市教職員合同全体研修会について 

      （３）自治医科大学公開講座について 

      （４）学校適正配置基本計画骨子の説明会について 
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あいさつ  

会議録署名委員の指名 永山委員長及び川口職務代理 

教育委員会第２回臨時会会議録の承認について、事前送付してある会議録

の確認をお願いする。訂正等があれば発言を求める。（特になし） 

（全委員承認） 

会議録は確定とする。 

次に、教育長の報告を求める。 

 

・定例校長会議において夏季休暇に向けた学校の諸事項について協議した。 

・校長及び教頭（３２名）の評価制度による当初面談を行い、各自の行動基

準表による目標設定について指導した。 

何か質疑はあるか。 

（特になし） 

協議事項に入る旨を伝える。 

 

（１）小学校小規模特認校について説明を求める。 

【説明要旨】 

小規模特認校に関する実施要綱を制定するにあたり、「小中学校の通学区域

に関する規則」と「就学指定校変更に関する事務取扱要綱」を変更する必要

がある旨、該当条文に照らし合わせながら、その法的根拠について説明。 

質疑等はあるか。 

協議内容について再度整理したい。今回は小規模特認校についての新しい

要綱を制定するために、当該規則の変更が必要になると言うことか。資料の

「就学指定校変更に関する事務取扱要綱」についての変更はないのか。 

事務取扱要綱については、第１条中に通学区域に関する規則の記載があり

その後のカッコ書の部分（平成１８年の規則番号）だけが新たに変更になる。 

他に質疑等はあるか。 

補足すると、「通学区域に関する規則」（改正案）の第４条第１項において

「別に定める」とあるのが「就学指定校変更に関する事務取扱要綱」に対応

し、第４条第２項に関する部分が、今回新たに制定する「小規模特認校に関

する実施要綱」と言うことになる。 

小規模特認校が今後新たに出てきた場合は、実施要綱の第２条に学校名を

入れれば、変更可能になるのか。 

そういう事になる。 

第２条第２号に国分寺西小学校が入っているが、まだ学校との協議が整っ

ていないので、説明会等を行ってしっかりとした形で決まってから、当該条

文に入れて行きたいと考えている。 

他に質疑等はあるか。 

「通学区域に関する規則」における第４条第２項の中で、小規模校とある

が、これは小規模特認校としなければおかしいのではないか。これでは、小
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規模校のみで過小規模校が落ちてしまう。 

総務課の文書法制担当と協議段階なので、その辺も検討していきたい。 

現段階では素案の段階なので、お気づきのことがあれば随時ご指摘をいただ

きたい。 

私立の小学校（市外）へ行かせたいといった場合も、指定校の変更手続き

が必要になるのか。教育委員会としては、下野市内の児童がどこの学校へ通

学しているのかを把握していなければならないだろう。 

これは下野市教育委員会が管轄する公立（市立）の学校へ通学するための

規程である。６歳の児童については全員に就学指定についての通知を出して

いる。私立へ通学させる場合は保護者の教育権の範囲である。 

通知を出しても市内に通学していない場合は、申請しない限りどこに通っ

ているのか把握はできないのではないか。 

私学から直接通知が届く場合と保護者から通っている旨の連絡がある場合

の二つのケースがある。後者の場合は入学許可通知書の写しを提出していた

だいているので、何年生が何人くらい通っているのか人数は承知している。 

「学校教育法施行令」第９条によれば、児童の保護者は就学させようとす

る学校の就学を承諾する書面を、住所の存する自治体の教育委員会に届け出

る義務があると読むことができる。私立の学校の場合、教育委員会は関与し

てこないと考える。 

保護者の報告については努力義務的なものであり、教育委員会が報告させ

るものではない。この問題の解決には、児童福祉の問題を絡めていかないと

教育行政だけでは難しいと思う。 

他に質疑等はあるか。 

今後の小規模特認校に関する日程はどのようになっているか。 

７月中に国西小の説明会を予定している。先に申し上げた通り、その内容

次第によっては、国西小は間に合わない場合もある。次回の教育委員会では、

細谷小のみの指定ということで、実施要綱や規則の改正等について判断して

いただくことになる。 

委員の方々で、これに関し他に意見があれば、次の教育委員会までに逐次

連絡していただきたい。 

他に質疑等はあるか。（特になし） 

 

次に（２）下野市環境審議会委員の推薦について説明を求める。 

【説明要旨】 

下野市環境審議会委員の推薦ということで、６月６日付で下野市長名で依

頼があった。依頼文書において昨年に引き続き川口委員にお願いしたいとあ

りますので、教育委員会として推薦をお願いしたい。 

川口委員の依頼とありますので、委員の皆様はいかがでしょうか。 

川口委員いかがでしょうか。 

承知しました。（全委員承認） 



 - 4 - 

永山委員長 

 

 

 

 

鶴見教育次長 

 

 

 

 

 

 

永山委員長 

川口委員 

 

 

鶴見教育次長 

 

 

永山委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

野澤教育総務課長 

 

 

 

 

 

永山委員長 

川口委員 

 

 

 

永山委員長 

 教育委員会として川口桂子氏を下野市環境審議会委員に推薦いたします。 

 

 次に報告事項に移ることを告げる。 

 

（１）平成２５年度第２回下野市議会定例会の報告について説明を求める。 

【説明要旨】 

会期日程の報告。教育委員会として４件の一般質問があった旨の説明。 

・国小の金管楽器演奏の復活について 

・旧石橋中跡地にある適応指導教室やグラウンド利用者の移転について 

・下野市学校適正配置基本計画について 

・低所得者層の児童生徒への学習支援、発達障害に配慮した学習機会の提

供について 

質疑等はあるか。 

家庭の貧困と教育格差について、要保護・準要保護１４５名のうち３８名

の個別指導が必要という報告があった。低所得者以外でも基本的な学習が身

についていない児童がいると思うが、人数は把握しているか。 

プライバシーの問題もあり調査が難しいので人数は把握していないと答弁

でも申し上げた。通級指導教室に通う児童が支援児童数という捉え方もでき

るのではないか。 

低所得者層の学習支援については、新聞紙上やマスコミ等で近年頻繁に取

り上げられているので、このような質問が出てきたのかと思われる。 

本来なら学校が率先して取り組めばいいのだが、先生達も忙しくてきめ細

やかな対応が出来ていないのが実情である。報道でも様々な分析を試みてい

るが、行政としても例えば無料塾のために公共の施設を提供したり、民間ボ

ランティアを活用したり、もうひと工夫が必要である。 

他に質疑等はあるか。（特になし） 

 

次に（２）平成２６年度下野市奨学生の募集についての説明を求める。 

【説明要旨】 

募集期間は９月２日から３０日。奨学生募集要項については市のホームペ

ージや広報等で周知を図って行きたい。ポスター・チラシは公共施設１６か

所、市内中学校４校、県内高等学校２３校に送付予定。選考については栃木

県育英会の基準を参考に行うが、当市の成績評定は育英会より若干低い基準

になっている。現在の貸付金額と人数は別紙のとおり。 

 質疑等はあるか。 

大学の奨学制度はいろいろ設けられているが、大学院生を対象とした奨学

金というものはあまり例がない。理工系では能力はあるが経済的理由で大学

院への進学を断念している人がいる。将来的に下野市として院生に対する奨

学制度が出来れば、市の特色づくりにもなると思う。 

 経済的に厳しい人が奨学制度を利用するというのが、これまでの観念だと



 - 5 - 

 

 

 

 

 

野澤教育総務課長 

 

永山委員長 

 

 

 

 

永山委員長 

 

野澤教育総務課長 

 

 

 

 

 

川俣学校教育課長 

 

 

 

 

永山委員長 

川口委員 

 

川俣学校教育課長 

 

 

 

永山委員長 

川俣学校教育課長 

古口教育長 

 

 

 

永山教育委員長 

 

思うが、確かに時代とともにその意識は変化している。大学院の費用や留学

資金といったものも、我々の時代より考えられないくらい教育費が掛かるよ

うになった。他市との優位性を図る意味ではアイデアの一つと言える。 

 

 次に（３）教育委員会後援等の承認についての説明を求める。 

【説明要旨】 

教育委員会後援等承認一覧に基づき、６月現在で３件の承認をした旨報告。 

質疑等はあるか。（特になし） 

 

ここで会議開始より９０分経過したので暫時休憩とし、開始を３時５分と

する。 

 

議事再開の旨を伝える。 

それでは、報告事項（４）寄附の受け入れについての説明を求める。 

【説明要旨】 

受入決定通知書のとおり、小山モラロジー事務所しもつけ心の会 大塩冨

美子氏より３万円の寄附があった旨の報告。 

質疑等はあるか。（特になし） 

 

次に（５）学校給食費の未納についての説明を求める。 

【説明要旨】 

５月３１日現在、学校給食費未納件数が２４件、未納額が９５万３千円で

新規の未納者が増えている。未納者率は全国が０．６％に対し下野市０．３％、

未納額は全国が１％に対し下野市０．４５％といずれも半分以下となってい

る。 

質疑等はあるか。 

以前、ある会議の席で、小学校の教員が未納徴収に行くことが心理的に負

担になっていると聞いたことがある。現在はどうなっているのか。 

会計や徴収については、学校の事務長が担当している。未納者に対する連

絡は、随時学校で行っていただくが、未納者には児童手当など公的手当から

の支払い（同意書の提出）をお願いしている。その同意書は督促通知と併せ

て学校教育課で送付しているので、行政としても支援を行っている。 

同意書は支給月毎にいただいているのか。 

そのようにお願いしている。 

昨年などは教育委員会だけでは保護者との折衝が中々難しいので、学校か

らは教頭先生にもお願いして同行していただいた。現在は担任が直接伺うと

いうことはないと思う。回収のシステムとしては「連絡⇒お願い・注意⇒勧

告」となり悪質の場合は市長名での告発もある。 

他に質疑等はあるか。（特になし） 

次に（６）平成２５年度中学校春季体育大会の結果報告についての説明を
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求める。 

【説明要旨】 

平成２５年度中学校春季体育大会の結果について、成績一覧表に基づき報

告（３位以上が黄色の網掛けで表示されている）。今回、関東大会への出場は

なかった。 

質疑等はあるか。（特になし） 

 

次に（７）平成２５年度第８回下野市民体育祭ティーボール大会結果報告

についての説明を求める。 

【説明要旨】 

６月９日（日）に３会場で行われた下野市民体育祭ティーボール大会の結

果について、２８チーム（１チーム棄権）で４００名程度の参加があった旨

の報告。 

質疑等はあるか。（特になし） 

 

報告事項全てが完了し、議題（３）その他に移ることを告げる。 

（１）平成２５年度下都賀地区市町教育委員会連合会教育委員全体研修会に

ついて説明を求める。 

【説明要旨】 

下都賀地区市町教育委員会連合会教育委員全体研修会の開催日時、場所、

講演内容、日程等について説明。 

出欠等の確認を今ここで行いたい。委員の都合はどうか。 

（全員出席）何か質疑等はあるか。（特になし） 

 

続いて（２）平成２５年度下野市教職員合同全体研修会について説明を求

める。 

【説明要旨】 

平成２５年度下野市教職員合同全体研修会について開催日時、場所、講演

内容等について説明。当日は永山委員長のご挨拶をいただく。 

委員の都合はどうか。（全員出席） 

何か質疑等はあるか。（特になし） 

 

続いて（３）自治医科大学公開講座について説明を求める。 

【説明要旨】 

下野市と自治医科大学との連携講座として「予防医療と最新医療」をテー

マに公開講座を行う旨の説明。 

何か質疑等はあるか（特になし） 

 

続いて（４）学校適正配置基本計画骨子の説明会について説明を求める。 

【説明要旨】 
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学校適正配置基本計画骨子の説明会スケジュールについて、Ｈ２４年度の

実績を踏まえ、小学校の「保護者・ＰＴＡ」に対するもの、「自治会・育成

会」に対するもの、２つに分けて実施する旨の説明。 

何か質疑等はあるか（特になし） 

 

次回の教育委員会は７月２５日（木）の午後１時３０分の予定とする。 

本日の議事日程は全て終了した旨を告げ、午後４時３０分閉会。 

 

 

 


